

Le Compostellan d'Anjou

Bulletin d'informations de l'association des amis de Saint Jacques de Compostelle



n. 7
juin 2006

www.compostelle-anjou.fr/

Bulletin d'information
de l'Association des Amis
de Saint-Jacques-de-Compostelle en
Anjou
Siège social : 45 avenue du 8 Mai
1945
49290 Chalonnes-sur-Loire
Tél 02 41 78 27 16

Directeur de la publication :
Louis-Marie PLUMEJEAN
e-mail : lplumejeau@wanadoo.fr
Création maquette et mise en pages
Marie-Hélène THUAL
Rédacteurs de ce numéro :
Paul Barré,
Louis-Marie Plumejeau

Editorial

Notre jeune association n'aura pas attendu très longtemps avant d'ouvrir son site internet. Aussi, je souhaite remercier notre ami Emmanuel Tanguy, membre de notre association qui bénévolement a accepté de créer et de faire vivre ce site. Nous savons tous aujourd'hui l'importance et l'intérêt de la communication. Ce média, pour nous angevins, est un plus, et notre journal «Le Compostellan d'Anjou» continuera à vous apporter les informations que vous attendez. Ceux qui disposent d'un ordinateur et d'une liaison internet pourront accéder en temps réel aux actualités de l'association aux comptes-rendus des journées jacquaires, aux reportages photographiques et ainsi trouver des liens à d'autres sites jacquaires... J'en profite pour vous rappeler aussi l'adresse internet : asso.saintjacques.anjou/orange.fr le Président.

Journée-rencontre sur les bords de la Loire, dans les Mauges

☀ Sur les traces des paysans à Saint-Florent-le-Vieil

Chemins d'Anjou

Rive gauche de la Loire, la cité angevine de Saint-Florent révèle son histoire autant que ces hommes ce dimanche 15 avril 2007. Depuis le site de Courossé, début du circuit pédestre, les 65 jacquets d'un jour découvrent l'Evre, rivière qui déambule près des ruines d'un village sous un magnifique toit de verdure. Le chemin de croix et la grotte de Notre-Dame de Lourdes épousent le coteau abrupte, visité par 30 000 personnes par an. Dans les chemins creux bordés de champs de colza, le soleil réchauffe déjà les marcheurs.

Ils contournent le château de la Baronnière, jadis propriété des Bonchamps. En 1791, Bonchamps devient le chef des insurgés. Il fait grâce aux 5000 prisonniers enfermés dans l'abbaye à Saint-Florent avant de mourir à 33 ans. Sur les rochers, landes et genêts devançant le peloton. Au loin le château de la Guérinière incendié à la Révolution puis le moulin de l'Epinau, son site touristique avec sa table d'orientation et son musée. Le contournement du bourg de la Chapelle-Saint-Florent ouvre sur des chemins creux. Dans une ferme, il faut

remarquer cette plaque commémorative portant l'inscription suivante : "Pendant la Guerre de Vendée, une messe fût dite sur une pierre qui était la margelle du four". Plus loin, les vaches Rouge des Prés, ex Maine-Anjou, dévisagent les marcheurs. Une autre ferme isolée entre talus pierreux ou arborés, entre champs cultivés et vieilles pâtures se love sous les rosiers grimpants attendant aux escaliers de pierres. A un carrefour, la croix de Navarre autrefois de "Neuvoies" est symbolisée par un frêne majestueux taillé chaque année par les agriculteurs. >

Indélébile le Chemin ?

"... Il y a 30 ans je faisais le Chemin par morceaux, en plusieurs fois, depuis Conques pour arriver le 15 août 1981 à Santiago. Je suis parti sans crédencial, les topo-guides faisaient cruellement défaut du côté français, il fallait trouver son chemin « au jugé » et l'abbé Bernès était le seul guide sur le « Camino frances ». Mais depuis ce temps je reste marqué du signe de Saint-Jacques comme on reste marqué du signe de la Croix. Le chemin laisse une trace indélébile, ce n'est pas seulement le marcheur qui le foule c'est aussi le Chemin qui façonne le marcheur, créant entre tous les jacquets une communion et faisant d'eux une communauté tangible.

Toutes ces considérations pour vous dire que le bref moment que j'ai passé dans votre assemblée m'a convaincu de la nécessité de reprendre mes chaussures (ou des plus récentes sans doute !) pour aller d'Angers vers le Mont Saint-Michel. J'ai trouvé les fiches très astucieuses et je suis prêt à les tester...

En mai prochain j'aurai 60 ans, le 31 de ce même mois je quitterai la vie dite « active » et j'envisage d'inaugurer le jeudi 1er juin au matin ma nouvelle vie en marchant sur « votre » chemin fraîchement balisé. Avec un peu de chance, si je ne suis pas trop rouillé, je pourrais arriver au Mont 10 jours plus tard pour la Trinité où mon épouse, qui était avec moi à Chalonnnes, se propose de venir me chercher pour le retour.

C'est un projet, un peu flou, parce que bien jeune pour l'instant, mais je compte beaucoup sur votre association pour m'aider à le concrétiser. Voilà donc pour ce premier contact et je vous prie de recevoir l'expression de ma plus cordiale fraternité jacquaire. J.-Y. Lesseur"

> Suite de notre article

"Sur les pas des paysans à Saint-Florent-le-Vieil"

Un nouveau ballet de fleurs sauvages : stellaires, violettes, gaillets et aussi de menthe



coucou

sauvage, de géraniums, et de coucous réjouissent l'oeil et exalant leurs parfums. Qu'il fait bon ce matin !

Notre itinéraire ondule avec les bords de l'Evre jusqu'à la basilique de Notre-Dame du Marillais, derrière laquelle nous découvrons non sans frémir le champ des 2000 martyrs tués pendant l'époque révolutionnaire. Enfin, nous atteignons St-Florent-le-Vieil par l'ancienne abbaye. Le pique-nique est bienvenu, les échanges se poursuivent allègrement. Et des crédenciales sont remises aux futurs

pèlerins en partance pour Compostelle. Puis une dame nous ouvre la chapelle fin XIXè des Cathelineau père et fils, ce dernier devenu Généralissime c'est-à-dire le chef des généraux de l'armée vendéenne, qui s'achèvera avec le décès de la Duchesse de Berry.

Sur les hauteurs du Mont-Glonne, St Florent, fils spirituel de St Martin aurait été appelé pour détruire un serpent au lieu d'un temple druidique. Ceux qui le souhaitent font une visite de l'église-abbatiale et de sa crypte. Et s'arrêtent devant le tombeau de Bonchamps, hommage réalisé par David d'Angers, sculpteur. A quelques enjambées, le musée des Guerres de Vendée nous transporte à l'époque révolutionnaire au plan économique, au plan politique, au plan financier, au plan religieux... par la voix de son président passionné et passionnant M. de Dreuzy M.-H. Thual

NOUVELLES HALTES SUR LES CHEMINS

> à Lectoure.
Gîte privé de Véronique Pautrel et Patrick Davet, 28 Rue Sainte Claire, entre Arzacq et Arthez-en-Béarn.
Tél 05.59.81.41.49
> à Villenave-sur-Bidouze. Maison Borde de l'Hospital Isabelle et Nathalie
Tél 06.141.151.76
> à Saint-Palais.
Les locaux de la Maison Franciscaine sont de nouveau accessibles jusqu'au 15 Octobre. J.-P. Brisset 05.63.04.62.21

PRATIQUE

> La carte européenne d'Assurance Maladie est indispensable en Espagne et dans les pays d'Europe. Attention elle est valable un an !
> Halte aux tendinites ! Après la douche un petit coup de jet d'eau froide sur les jambes ! Faites l'essai !

RECHERCHE HOSPITALIERS BENEVOLES

Le Centre d'accueil de Moissac, l'ancien Carmel, cherche des hospitaliers bénévoles d'Avril à Octobre
La maison Franciscaine de Saint-Palais. J.P. Brisset Tél 05.63.04.62.21

SITES INTERNET

Compostele2010.free.fr
Pelerin-compostelle.net
Le site de la Confrérie Jacquaire.
<http://decayacompostelle.free.fr>

☀ Candes-Saint-Martin et Notre-Dame des Ardilliers à Saumur

C'est une première. Trois associations jacquaires ont organisé une journée marche rencontre dans la riche région du Saumurois. Sur les bords d'une Loire nonchalante, une architecture emprunte de chrétienté grâce à Saint Martin.

Le soleil est au rendez-vous des jacquets ce matin, venus d'Indre-et-Loire, de Sarthe et d'Anjou pour cette première rencontre interdépartementale. Les trois associations ont à peu près le même âge, donc très jeune ! Nous sommes 94 à monter dans les deux cars qui nous emmènent à Candes-Saint-Martin sous la conduite de Paul Barré, vice-président de l'association. Il a préparé avec soin cette troisième journée marche rencontre sur les pas de Saint Martin de Tours, voie qu'empruntaient les pèlerins autrefois pour se rendre à Compostelle.

Nous nous rassemblons au pied des ruines d'un moulin pour observer la confluence de la Vienne et de la Loire. Magnifique panorama ! Nous entamons la descente vers Candes-Saint-Martin et sa collégiale où nous attend Monsieur Fabre, président de l'Association des Amis de Candes-Saint-Martin. Pour nous, il retrace l'histoire de Martin légionnaire romain devenu évêque de Tours et mort ici-même. Après une visite de la collégiale et une sortie par le porche d'entrée, nous rejoignons la rive de la

Loire en direction de Montsoreau où se déroule le marché. Puis nous remontons vers le village de Turquant, village troglodyte de vigneron. C'est véritablement un enchantement pour tous et en même temps une découverte. Il est midi, les premières petites gouttes de pluie nous invitent à rester à l'abri pour partager le repas sorti du sac à l'intérieur de l'église qui présente des vitraux contemporains. C'est un moment très apprécié durant lequel nous avons pu échanger de nombreuses informations.

Malgré le temps incertain, nous repartons en remontant sur la crête, en tête de coteau, sur laquelle a été construite cette belle petite église de Parnay (fermée) et son porche. Nous traversons le Bois de la Folie. Nous passons devant le clos des murs avant d'arriver à Dampierre-sur-Loire par le chemin des Muletiers. Autrefois l'on comptait 17 moulins à vent, il en reste quelques ruines.

Puis nous redescendons – longue descente – vers Saumur dont on a pu apercevoir les ponts et le château. Cette fois-ci, il pleut et tout le monde a sorti son poncho ou sa pèlerine!

Notre-Dame des Ardilliers est en vue, c'est le terme de notre journée. Nous sommes attendus par Sœur Marie-Joseph et quelques autres sœurs visiblement heureuses de nous recevoir à l'abri et de nous offrir jus de fruits, café et autres boissons appréciés par tous. Sœur Marie-Joseph nous souhaite la bienvenue et nous retrace l'histoire de cette magnifique demeure, ancien collège des Oratoriens. Elle nous parle de sainte Jeanne Delanoue née à Saumur qui toute sa vie s'est occupée des pauvres. Aujourd'hui ce bâtiment accueille un établissement scolaire technique. Après cette pause, nous nous rendons dans le sanctuaire où Monsieur Millet, de l'Association des Amis du Patrimoine de Saumur nous conte l'histoire de cette église qui attire l'un des plus importants pèlerinages de Maine-et-Loire.

Pour clore cette journée les trois présidents se retrouvent dans le chœur, enchantés et souhaitent renouveler cette expérience dans les prochaines années. Un chaleureux remerciement est adressé à Paul Barré qui a préparé cet itinéraire et les visites guidées L.-M. P.



"L'homme a besoin de redécouvrir son rythme propre d'homme et seule la marche peut le réconcilier avec lui-même". J.-Cl. Bourlès

**RENCONTRE SUR LE CHEMIN
EN ANJOU**

Elle est seule, lui aussi après le décès de sa femme. Ils marchent vers Doué-la-Fontaine le 4 mars parmi 140 faut-il le rappeler ! et voilà que la magie du chemin opère en arrivant devant les premières maisons de Doué! Un sourire échangé, puis deux ou trois paroles... Inscrits pour la traversée de la baie du Mont-Saint-Michel (elle devait y aller à pieds et lui par le car), ils ont décidé d'y aller tous les deux à pieds ! Ils nous donneront leur témoignage le 14 Octobre.

**UN AMI BRETON NOUS A
QUITTE**

Certains ont connu Jean-Pierre Raballand qui habitait en Loire-Atlantique, il a activement participé à l'action de l'association bretonne des amis de Saint Jacques et à la création des chemins bretons, il avait également réalisé un très beau diaporama. Il est parti trop tôt, son chemin se poursuit dans l'au-delà et nous pensons à lui et tous ceux qu'il aimait.

NOMINATION

David Poiron, jacquet angevin, membre du Conseil d'administration a été nommé Légit de la Province d'Anjou par la Confrérie fraternelle des Jacquets de France. Tous nos compliments !

en projets

JOURNEE DIAPORAMAS

Plusieurs personnes ont accepté de présenter le diaporama réalisé au retour de leur pèlerinage sur les chemins de Compostelle. Ceux qui le souhaitent peuvent encore s'inscrire auprès du Président.

JARZE - LE DIMANCHE 24 JUIN – CHAPELLE DE MONTPLACÉ

A l'invitation de l'Association de Sauvegarde de la Chapelle de Montplacé, près de Jarzé, dans le cadre de la journée du « Patrimoine de Pays », nous organisons une journée de marche avec le programme ci-dessous. Cette journée est ouverte à tous adhérents et amis. Cette chapelle renferme notamment une collection de couronnes de mariées. Les paysages sont tout à fait typiques de cette région de l'Anjou.

- 9H 15 Rassemblement devant la Chapelle de Montplacé à Jarzé
- 9H30 Départ de la marche du matin – en boucle –
- 12H Arrivée de la marche et visite guidée de la Chapelle
- 12H30 Partage du repas sorti du sac
- 13H45 Rassemblement devant la Chapelle
- 14H Départ de la marche en boucle, circuit différent de celui du matin.
- 16H30 Arrivée et visite guidée de la Chapelle
- 17H Conférence audiovisuelle de Bruno et Maryvonne Robineau sur leur pèlerinage en famille à Compostelle (Entrée libre).

**TRAVERSÉE DE LA BAIE DU MONT-SAINT-MICHEL
les 29 et 30 SEPTEMBRE 2007**

Ce projet a rencontré un très vif succès puisque nous serons exactement 101 marcheurs pour traverser la baie du Mont-Saint-Michel le samedi 29 Septembre, jour de la saint Michel. Avec un car de 70 places, quelques voitures individuelles et quelques marcheurs qui se rendront là-bas à pieds, nous avons réussi le pari de satisfaire tout le monde. Tous ceux qui sont inscrits trouveront avec ce bulletin les dernières précisions. Le groupe sera accompagné de deux guides

**MONTFAUCON & MONTIGNE-SUR-MOINE
Journée jacquaire le 14 OCTOBRE 2007**

La traditionnelle journée de fin d'année aura lieu à Montfaucon-sur-Moine et Montigné-sur-Moine, communes fusionnées. Cette journée est l'occasion d'entendre les témoignages de ceux qui ont entrepris de partir vers Compostelle ou le Mont-Saint-Michel. C'est un temps fort, car les expériences sont riches et variées, et démontrent à chaque fois que ce chemin n'est pas tout à fait un chemin comme les autres !

En plus une surprise vous est réservée. En effet, Montfaucon-sur-Moine historiquement est une cité jacquaire. L'église-prieuré Saint-Jacques où nous serons accueillis en fin de matinée pourrait bien être le théâtre d'un événement particulier !!! Pour l'après-midi, plusieurs personnes ont déjà accepté de donner leur témoignage.

- 9H Rassemblement à l'Espace culturel de Montigné-sur-Moine
- 9H15 Départ de la marche en boucle
- 11H45 Visite de l'église-prieuré Saint-Jacques de Montfaucon-sur-Moine (avec la surprise jacquaire) !
- 12H30 Verre de l'amitié et signature du Livre d'Or.
Partage du repas sorti du sac.
- 14H Témoignages des pèlerins 2007 et échanges.